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Apasionado del tema petrolero, Carlos Fernando 

González Carrillo hizo una notable aportación a un 

importante tema que tiene su aparición en la 

humanidad desde hace 3 mil años antes de cristo y su 

expansión a fines del siglo XIX a través de su libro "Oro Negro" 

Compendio Histórico y cuya nueva presentación será en la 

Universidad Anáhuac de Xalapa.

Con una actividad laboral de 32 años en Pemex y 15 años en 

empresas privadas, Carlos Fernando González hace una 

disección sobre la historia de las primeras empresas petroleras 

y el protagónico papel que ha jugado el petróleo en conflictos 

internacionales.

Las guerras mundiales, la guerra de los 6 días, la guerra de 

Yom Kipur, la guerra del Chaco y otros conflictos están 

asociados con los intereses del hidrocarburo, que es hidrógeno 

y carbón, precisó el maestro en Ingeniería por la UNAM y ex 

catedrático en la UV, UVM y en la misma UNAM.

En la consideración del Ing. Carlos Fernando González,  el 

ingeniero Jorge Díaz Serrano fue la gran personalidad en el 

ámbito nacional, el punto de quiebre del país y quien impulsó 

notablemente el desarrollo petrolero.

Llevó a México como un gran productor de petróleo gracias 

a la explotación de la Sonda de Campeche y del mesozoico 

Chiapas-Tabasco durante el gobierno de José López Portillo y 

que por disputas políticas con el gabinete económico 

encabezado por José Andrés de Oteyza, entonces secretario de 

Patrimonio, no aceptó la baja del precio del petróleo planteada 

por Díaz Serrano como respuesta a la caída del mercado; la 

pérdida de clientes, debido a esta decisión política, provocó el 

inicio de una debacle económica del país.

En su consideración,  la principal deuda de Pemex se debe al 

gobierno. El ingeniero Carlos Fernando, quien fue subdirector 

de la Región Norte de Pemex, desde el norte hasta la Cuenca 

del Papaloapan y subdirector de Planeación de Pemex (1990-

92), expresó que los diferentes gobiernos han privilegiado la 

alta renta petrolera inmediata sobre la explotación racional de 

los yacimientos.

Reconoció que el petróleo es contaminante y lo es desde la 

revolución Industrial y ahora con 

una mayor conciencia, se ha 

reconocido el papel que tiene y la 

necesidad de buscar alternativas. 

S i n  e m b a r g o ,  e l  s e c t o r 

petroquímico manufactura un gran 

número de productos que son 

necesarios para  el consumo de la 

población.

Habla con pasión del tema y coincide que hay preocupación 

ahora por Pemex, aunque advierte su temor por el adecuado 

mantenimiento de las instalaciones porque muchas han 

rebasado su vida útil y además, se construyeron en zonas no 

habitadas, ahora densamente pobladas.

En el libro se incluye Los Hacedores de la Industria, Historia 

Contemporánea, los Veneros escriturados por el Diablo en 

alusión a la expropiación petrolera y Petróleos Mexicanos, 

Comercio y Globalización y las Guerras y el Petróleo.

En fin, se trata de un libro inmerso en datos históricos, de 

536 páginas, digno de leer, disfrutar y reflexionar. 

La nueva presentación fue el 27 de enero en la Universidad 

Anáhuac en la capital de la entidad veracruzana, la cual fue 

todo un éxito.



Qué Verde está mi Laguna" es el libro 

escrito por el ingeniero Rafael 

Fernández de la Garza, mismo que 

es una descripción muy detallada de su 

experiencia en el proyecto, desde la 

ingeniería, construcción y  la puesta en 

marcha de las Unidades I y II y su operación 

en una obra de 216 páginas.

En el prólogo, Fernández de la Garza 

argumentó que la construcción de una 

Central de este tipo requería algo que no es 

común en nuestro medio: disciplina, 

e l e m e n t o  c l a v e  p a r a  e l a b o r a r 

procedimientos y  convertir  su uso 

cotidiano en hábito y establecer de esa 

manera lo que se llama una "Cultura de 

Seguridad".

Como parte de su experiencia, el Ing. 

Fernández trabajó en los  Ángeles, 

California para la compañía Bechtel en el 

diseño de varias Centrales Nucleares y en 

1980 ingresó a Laguna Verde como Jefe de 

Ingeniería y  dos años después fue 

nombrado Director del Proyecto.

Desde su llegada a Laguna Verde inició la 

transferencia a la CFE, tanto de la Ingeniería como de la 

construcción del Proyecto que estaba en manos de la compañía 

Ebasco. Logrando así la participación de ingenieros mexicanos 

en todos los aspectos de la obra.

En los primeros años, había 120 ingenieros norteamericanos y al 

año solamente quedaban 2, lo que evidencia que el proyecto fue 

ejecutado y culminado por ingenieros y técnicos mexicanos.

Hace una descripción a lo largo del libro de distinguidos 

ingenieros como Eduardo Rukos, quien era el encargado del 

Diseño del Proyecto y habla también sobre las múltiples 

diferencias de criterios, con lo que al final se alentaban las 

mejores prácticas de ingeniería.

Escribió sobre el inicio de la Era Nuclear en México que fue 

precisamente en octubre de 1986. Inclusive se formaron los 

grupos de Madres Veracruzanas en Veracruz y Xalapa, éstas 

últimas se manifestaron por varios años frente al Palacio de 

Gobierno de Xalapa.

La parte positiva  de esta manifestación fue que mantenía en las 

noticias al proyecto, hecho que servía para contar con el 

presupuesto correspondiente de parte de la autoridad.

En 1996 fue invitado a laborar a Pemex para que diseñara un 

Programa de Seguridad y regresó a LV en 2004.

Se trata de una narrativa interesante, para leer de un tirón porque 

está lleno de experiencias y de anécdotas. Sus desencuentros y 

encuentros con líderes sindicales. Recordó una anécdota con 

Guillermo Guerrero, entonces director de CFE, con quien tenía 

cita de trabajo. Le llevó el periódico que en su 

sección de Horóscopos, decía: "Hoy una persona 

a quien admiras y respetas, te atacará sin 

razón". En efecto, Guerrero Villalobos lo 

había recibido con sequedad, pero luego 

cambió su actitud.

En su libro evoca también que muchos de 

los ataques antinucleares procedían del 

mismo gobierno del Estado. AAL y FGB no 

eran simpatizantes del proyecto.

Se refirió también  a aspectos sobre 

Ingenier ía  Ambienta l  y  WANO,  e l 

organismo regulador a nivel internacional, 

que fue un ente que ayudó en gran medida 

al proyecto de LV.

Al concluir su etapa laboral y en una 

ceremonia en donde reconocieron su 

extraordinaria labor, atribuyó el éxito 

logrado a saber conjuntar equipos de 

trabajo con gente responsable, con gran 

capacidad técnica, pero sobre todo, gente 

buena, con lo que se siente orgulloso de 

trabajar.

Y en un párrafo de la contraportada, afirmó: 

"Este libro es un relato coloquial de muchos 

momentos llenos de presión y de pasión que 

vivimos un grupo de mexicanos para hacer 

posible que el país contara  con una opción importante  para su 

futuro desarrollo energético: la energía nuclear".

Rafael Fernández de la Garza estudió la carrera de Ingeniería 

Mecánica Eléctrica en la UNAM., con posgrado en Diseños de 

Plantas en la Universidad de Los Ángeles California, E.U. 

Actualmente es miembro y académico de Número de la Academia 

Mexicana de Ingeniería y ha recibido un gran número de premios 

y reconocimientos por su trayectoria profesional.

“
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Es contador público de profesión y tiene una 

amplia experiencia laboral. Su nombre es Luis 

Dozal Ortiz y, desde su punto de vista, 

considera que las vacaciones que por ley les 

corresponden a los trabajadores, doce días al año,  son 

muy positivas porque les permite un descanso físico y 

mental.

"No es un perjuicio a los patrones en virtud que las 

vacaciones son deducibles y, sí en cambio, los beneficios 

son grandes", expresa.

Ello, agrega, es porque al término de las mismas, la 

actitud de un trabajador es positiva, creativa y le 

permite conectarse de la mejor manera para hacer más 

productiva a la empresa.

De carácter afable, el contador Dozal Ortiz, quien 

actualmente es Gerente de Administración y  

Finanzas de Industrias Integradas Socram, precisó que 

todos estos beneficios tienen su punto de partida desde 

las conquistas que fueron plasmadas en el Congreso 

Constituyente de 1917.

Es decir, se buscaba la justicia social hacia los 

trabajadores, fundamentada en las buenas relaciones 

con la parte patronal y que al final de cuentas se trata de 

una simbiosis armoniosa.

EXPERIENCIA LABORAL

El contador Luis Dozal, quien fue el contralor de 

Astilleros Unidos de Veracruz, afirma que esta empresa 

fue un ejemplo en el puerto de Veracruz por su 

capacidad de construir buque tanques de 44 mil 

toneladas de peso muerto, a encargo de Petróleos 

Mexicanos.

En esa época era director de la empresa el Ing. 

Guillermo Saqui Danini y el responsable de las finanzas 

era el Ing. Emigdio de la Fuente Meléndez.

Fueron tiempos de desarrollo de esta empresa que 

entregó 4 buque tanques a fines de la década de los 80. 

Una vez que llegó Carlos Salinas a la presidencia de la 

república, tomó la decisión de interrumpir un programa 

muy importante y la entregó a empresas extranjeras.

Sin embargo, ahora trabaja bien, hay actividades, 

reparación y construcción naval y que la maneja la 

empresa Hutchinson. 



Es, sin duda, un personaje central de 

la construcción de las primeras 

viviendas masivas en el puerto de 

Veracruz y en la ciudad de Xalapa, 

Veracruz. Se trata del ingeniero Luis Suárez 

Dávila, egresado de la Facultad de 

Ingeniería de la Universidad Veracruzana.

Fue el responsable de la construcción del 

primer proyecto del Infonavit en el puerto, 

que fue la Unidad Habitacional Buenavista 

ubicada en el norte de la ciudad.

"Fue una época muy importante porque de 

esta manera se hacía vigente el ideario del 

Constituyente de 1917, el cual establecía 

como aspecto fundamental el otorgar 

beneficios a los trabajadores, sobre todo lo 

relacionado con una vivienda digna", dijo 

Suárez Dávila.

La entrevista es en el centro de la ciudad, 

donde en ocasiones se le deja ver al ingeniero Suárez. 

Gentilmente accede a una plática, donde indicó que cuando 

Luis Echeverría Álvarez creó el Infonavit y siendo su primer 

director el Lic. Jesús Silva Herzog, se 

entregaron los créditos iniciales.

Eran créditos de 15 años y como había 

saldos insolutos, entonces cuando había 

incrementos salariales, el trabajador 

terminaba en pagar su casa hasta en 7 años, 

expresó.

Todo ello cambió en el año 1989, siendo 

presidente Carlos Salinas de Gortari, que 

estableció créditos por 30 años y con 

intereses anuales. Ello propicio que 

sucedan casos que cuando un trabajador ha 

pagado su crédito original, resulta que 

sigue debiendo una gran cantidad de 

dinero al Instituto.

Hace poco me encontré con una amistad 

que dijo que le habían prestado 900 mil 

pesos y una vez que pagó tal cantidad, 

resulta que todavía debe esa misma 

cantidad.

UNA TRAMPA

Al preguntarle sobre la nueva estrategia del gobierno en el 

sentido que se están cambiando los créditos en pesos en 

lugar de salarios mínimos, descartó que haya beneficios 

para el acreditado porque los créditos se tendrán que pagar 

en 30 años.

"Es una trampa, donde el acreditado tendrá que seguir 

cubriendo grandes cantidades de dinero porque no le 

disminuyen los montos y los intereses anuales siguen 

vigentes", agregó el ingeniero Luis Suárez.

En otro aspecto, expresó que el gobierno tiene una deuda 

interna de 2 billones de pesos, al igual que otras 

dependencias, por lo que estima que no hay condiciones 

para que los trabajadores tengan mejores perspectivas en 

los pagos de sus créditos. Se puede decir que esta 

administración no ha atendido adecuadamente el tema del 

Infonavit y los trabajadores tendrán que continuar pagando 

exorbitantes cantidades por su crédito hipotecario. 



Las empresas deben realizar una planeación fiscal 

con el propósito de reducir u optimizar pagos de 

impuestos,  fundamentada en las  mismas 

disposiciones legales, afirmó Daniel García Martínez, 

licenciado en Contaduría Pública y licenciado en Derecho. 

En entrevista con BIE, el también maestro en Derecho 

Fiscal subrayó que la Ley prevé algunos beneficios, algunos 

de los cuales se encuentran implícitos en la normativa. 

"Se trata de detalles que no son fáciles de observar y para 

ello se requiere de un especialista fiscal", afirmó García 

Martínez. 

El entrevistado, quien mostró amplia preparación en el 

tema, expresó que esto no implica el concepto de evasión 

fiscal que sería más bien el medio de utilizar mecanismos 

ilícitos. 

Más bien hablaríamos de elusión fiscal, que técnicamente 

significa obtener beneficios legalmente, previstos en la 

misma norma jurídica. 

Egresado de la Universidad Cristóbal Colón, en ambas 

carreras profesionales, argumentó que toda empresa puede 

hacer su planeación fiscal, apegándose a los principios 

básicos de lo que es un impuesto y que es descrito por la 

m i s m a  l e y ,  c o n  l o s  a t r i b u t o s  d e  e q u i d a d  y 

proporcionalidad. 

SECTORES BENEFICIADOS 

Por otra parte, Daniel García Martínez indicó que en el 

actual régimen se ha beneficiado a los micros, pequeños y 

medianos empresarios al disminuir la carga tributaria, 

correspondiente a los gravámenes del IVA y el Impuesto 

sobre la Renta, específicamente por los beneficios 

relacionados con el Régimen Simplificado de Confianza 

para  Personas  F ís icas  y  Morales ,  as í  como la 

implementación de beneficios f iscales para los 

contribuyentes de la Zona Fronteriza Norte y Sur. 

En otro sentido, puntualizó que el SAT ha realizado un 

mayor esfuerzo para recaudar más impuestos, sobre todo 

en lo relacionado con las grandes empresas que debían 

impuestos y que no generaban recursos para la hacienda 

pública. 

Expresó que el fisco ha mejorado sus mecanismos a través 

de auditorías, revisiones electrónicas y ha repercutido 

sensiblemente con la recaudación de las grandes empresas. 

A nivel global, García Martínez subrayó que en materia de 

monto de impuestos, México se encuentra en un término 

medio bajo. Explicó que en la Unión Europea hay países 

que tienen un ISR del 30 al 40 por ciento, mientras que 

nuestro país la tasa corporativa es del 30 por ciento. 

En contraste, algunos países del Caribe o en Europa, como 

es el caso de Andorra, donde se les llama paraísos fiscales, 

que tienen tasas de tributación muy bajas, o que en 

diferentes casos la tasa es cero. Es decir cero impuestos y en 

algunos casos no rebasa del 15 por ciento, 

culminó. 



E
l técnico en Optometría es en la actualidad muy 

solicitado por la gran demanda que existe por parte 

del número cada vez mayor de personas que 

requieren la atención de sus problemas visuales, y para 

atender esta demanda  en técnico en Optometría, se prepara 

en las áreas  que le corresponden, como son la Refracción del 

Ojo, la Prescripción de cristales correctores, la atención y 

servicio a los pacientes que concurren a una Óptica o Clínica.

Todos sabemos la gran utilidad que tienen los anteojos, 

lentes de contacto y dispositivos auxiliares para la visión en 

nuestra sociedad. Sin embargo, no está por demás recalcar 

con algunos ejemplos dicha utilidad.

El niño que con dificultad copia sus tareas  en la escuela y que 

es reprendido por sus padres, considerándolo como poco 

inteligente, pero que en verdad su problema es la falta de 

anteojos.

El joven que solicita trabajo y que es rechazado por 

deficiencia visual.

Como último ejemplo, el obrero, el empleado o trabajador 

(Profesionista) que desea progresar en todos los aspectos, 

pero que para lograr dicho progreso, debe estudiar con 

frecuencia y, por lo tanto, desarrollar un trabajo, siendo 

necesario la ayuda de sus anteojos para realizar dicha 

actividad con eficiencia.

Por eso, Óptica Osber, consciente de los problemas que 

existen cada día y en mayor proporción, cuenta con el equipo 

necesario para resolver todo tipo de Ametropías en un 

tiempo récord de 20 minutos, cualquiera que sea su 

graduación, ya que dispone de materiales y el apoyo de 

fabricantes y distribuidores, los mejores de México.

Queremos agradecer de manera especial a los médicos 

Oftalmólogos por su preferencia, a la Banca por su constante 

apoyo y a todos y cada uno de ustedes por su amistad y afecto 

que nos estimula a seguir adelante. 



C
on el extraordinario escenario del Museo de la Ciudad, 

el Arq. José Luis Cortés Delgado, presidente de la 

Unión Internacional de Arquitectos, tomó la protesta 

al nuevo Consejo Directivo del Colegio de Arquitectos del 

puerto de Veracruz, presidido por el Arq. Avelino Gavito Sosa.

"La arquitectura es una parte fundamental de las ciudades 

porque contribuye a proporcionar una sensación de bienestar 

y ejemplo de ello es la arquitectura impresionante del puerto 

de Veracruz", dijo Cortés Delgado.

Por su parte, la alcaldesa Patricia Lobeira Rodríguez, destacó 

la trascendencia de trabajar juntos y unidos sociedad y 

gobierno,  cuyos resultados son invariablemente alentadores.

En una noche agradable y en el marco del bello escenario, la 

licenciada Patricia Lobeira hizo alusión a la  participación del 

pueblo y su actitud solidaria hacia las acciones de gobierno.

Por su parte, el Arq. Avelino Gavito Sosa, ya en calidad de 

presidente del organismo colegiado, agradeció la presencia 

del Arq. José Luis Cortés, su maestro, reconocido y afamado 

profesional, así como la necesidad de vincular acciones de 

trabajo con otras instancias académicas.

Aseguró que harán su mejor esfuerzo los próximos dos años 

para entregar buenos resultados, consecuencia de una acción 

coordinada con autoridades y la vinculación de la casa de 

Colegio, como instancia de capacitación.

El Arq. Gavito ponderó la presencia de la licenciada Patricia 

Lobeira y, emocionado, agradeció la compañía de distinguidas 

personalidades en un momento tan importante del Colegio 

que seguramente continuará haciendo una historia muy 

positiva.

Estuvieron expresidentes del Colegio de Arquitecto del puerto 

de Veracruz y presidentes de asociaciones de profesionales.

ENTREGAN RECONOCIIMENTOS

En esta actividad se entregaron reconocimientos a 

distinguidos arquitectos: Guadalupe Mariz Pérez, Daniel 

Flores Ruiz y José Luis Cortés Delgado. En el presídium estuvo 

también presente el Arq. Pedro Antonio Alba Casis, presidente 

saliente.



iendo un referente de gran importancia en la 

SValuación, el Mtro. Ing. Alberto Peña Nava, actual 

vicepresidente del Colegio de Ingenieros Civiles (CIC, 

A.C.), fue nombrado comisario del Colegio e Instituto de 

Valuadores del Estado de Veracruz en el periodo 2023-2024, 

durante la presidencia de la Mtra. Arq. Mariana Isla Campos, 

que estará al frente del organismo gremial en el mismo 

periodo.

Los valuadores cumplen un papel muy importante en la 

Valuación de todo tipo de bienes, toda vez que inciden en la 

actividad económica e inmobiliaria y son piezas clave en el 

establecimiento de los costos en el mercado.

El ingeniero Alberto Peña Nava ya había sido comisario en el 

año 1999-2000 y su trayectoria ha sido muy amplia en virtud 

de que fue socio fundador del Colegio e Instituto de 

Valuadores en el año 1986, siendo el 2º  presidente del 

Colegio e Instituto de Valuadores del Edo. de Veracruz 

durante el periodo de 1989 a 1990.

Fue fundador de Colegios en la entidad veracruzana: Xalapa, 

Poza Rica-Tuxpan y Coatzacoalcos-Minatitlán, con lo que se 

fue consolidando esta organización gremial.

Ha sido uno de los miembros más conspicuos del Colegio al 

ser representante regional de la FECOVAL, (antes 

FECISVAL), región VI, en dos periodos: 1991-1992 y 2008-

2009, así como vicepresidente nacional en dos ocasiones: 

2010-2011 y 2014-2015.

En 2012-2013 fue comisario y presidente de la Comisión 

Legislativa de FECOVAL, en cuya función y liderazgo detuvo 

una Ley que perjudicaría sensiblemente al sector valuador 

del país.

 

CONGRESO DE OCTUBRE 2023

Por otra parte, será en el mes de octubre que se efectúe el 

Congreso Nacional-Internacional de la  Federación de 

Colegios de Valuadores de la República Mexicana, siendo 

Veracruz el anfitrión de tan importante evento.

La responsabilidad estará a cargo de la Mtra. Arq. Mariana 

Isla Campos, presidenta del Colegio e Instituto de 

Valuadores del Edo.  de Veracruz y quien es hija del finado 

Mtro. Ing. Leopoldo Isla Morales que, precisamente, en 1993 

le tocó la responsabilidad de la organización.

El CIVEV ha organizado los Congresos Nacionales en 1993, 

2003, 2013 y ahora 2023, mismo que estará lleno de 

significados, orgullo y el compromiso de realizar un 

excelente Congreso como ha sucedido con anterioridad.



El Colegio de Ingenieros Civiles de Veracruz tiene 

como misión la de fomentar la capacitación de sus 

agremiados a través de cursos y seminarios, afirmó el 

ingeniero Sergio Aguilar Rivera, presidente de la institución 

colegiada, quien agregó que con ello se forman a mejores 

profesionales.

En este sentido, expresó que también se trabaja en la 

formación de peritos responsables de obra, cuyo número 

asciende actualmente a 70, siendo su objetivo la de vigilar y 

procurar que se realicen buenas obras.

Precisamente, anotó, desde la formación del Colegio se ha 

trabajado mucho en el renglón de la capacitación de los 

agremiados que es una base esencial para contar con una 

preparación continua.

Se trata de una labor que se ha realizado desde la fundación 

del Colegio de Ingenieros desde 1982 y desde entonces, se ha 

realizado una tarea permanente de preparación en beneficio 

de los ingenieros.

Y, claro está, todo ello repercute en la generación y 

supervisión de las obras que realiza la autoridad municipal a 

través de las constructoras que están sujetas a la supervisión 

de los peritos responsables de obra.

Por otra parte, el ingeniero Sergio Aguilar Rivera indicó que 

el Colegio tiene relaciones con las autoridades de diversos 

ayuntamientos y, actualmente, se hacen nexos para tener 

contacto con las autoridades estatales.

"Esto es muy importante porque las autoridades y los 

colegios de ingenieros deben estar en una constante 

comunicación ", apuntó.

 El ingeniero Sergio Aguilar ha tenido la fortuna de celebrar 

el 40 aniversario de este Colegio de Ingenieros Civiles, lo que 

demuestra la importancia que tiene esta organización al 

llegar a cuatro décadas de existencia, hecho que valida la 

trascendencia que tiene este organismo colegiado.

Para finalizar expresó que tienen contacto permanente con 

las autoridades, principalmente con los directores de 

Desarrollo Urbano, a fin de intercambiar experiencias en 

materia de obra y construcción. 



C
onsecuencia de un gran esfuerzo y visión a largo 

plazo, Corporativo C&I cumplió 20 años de 

actividades al servicio de la industria veracruzana, 

contratistas y público en general, a quienes se les ha servido 

de manera eficiente y con amabilidad.

En una reunión de aniversario, que aglutinó también a las 

compañías Semver y Electrostática, el ingeniero Salím 

Salomón Alvarado agradeció el esfuerzo del personal para 

lograr resultados que ahora se traducen en un simbólico 

aniversario de servicio.

"Sin ustedes, poco se hubiese logrado. Su empeño, 

dedicación y trabajo en equipo ha permitido que 

obtengamos buenos resultados al paso de los años", afirmó 

el ingeniero Salomón Alvarado, empresario con altas 

credenciales en la actividad emprendedora.

En esta fiesta de la empresa, le acompañó su esposa, la Sra. 

Mariana Domínguez, quien siempre lo ha apoyado en las 

diversas actividades que ha realizado para el fortalecimiento 

de las empresas.

SOLO UN SOCIO

Por su parte, el Lic. Salím Salomón Domínguez, quien tiene 

la responsabilidad de llevar a un buen puerto el 

funcionamiento  de  la  empresa,  coincidió  en e l 

agradecimiento al personal que ha tenido la actitud para 

obtener buenos resultados.

E hizo una reflexión: mi padre, el Ing. Salím, sólo ha tenido 

un socio en su dilatada actividad empresarial. Ha sido un 

socio que le ha brindado grandes oportunidades, lo ha 

guiado y orientado para lograr grandes metas.

Y nosotros estamos muy satisfechos con ello, por lo que 

ahora tenemos el compromiso de continuar con el legado de 

trabajo y de proseguir con la misma mística de trabajo.

A la reunión acudieron amigos del Ing. Salim, el Ing. Oliver 

A z a m a r ,  e l  I n g .  A u r e l i a n o 

Martínez. También presentes, la 

Lic. Mariana Salomón Domínguez 

y la Lic. Adelina Reyes, gerente de 

Corporativo C&I, así como las 

gerentes y personal de Semver y 

Electrostática y Control. 

La fiesta estuvo muy animada, con 

sonido y luego con la presencia del 

Mariachi  Los Caporales que 

animaron el ambiente para el baile, 

la convivencia y el compañerismo.



Ha c e  f a l t a  u n a  m a y o r  c u l t u r a  d e 

capacitación en Veracruz, por lo que es 

necesario invertir en beneficio del 

trabajador a través de su formación y certificación, 

aseguró Alma Díaz Gómez,  directora de 

CAPINSER OC Veracruz, organismo certificador.

En entrevista  con BIE,  la  l icenciada en 

Administración y doctora en Gestión Empresarial 

por la Universidad Martí de Xalapa, destacó la 

importancia de las competencias laborales que es 

un conjunto de conocimientos, habilidades y 

actitudes que tiene una persona para desarrollar 

una función.

"Ante la necesidad que representa la capacitación y 

la presencia de importantes empresas en el país, 

derivadas muchas de ellas del nearshoring , se 

requiere que los trabajadores sean certificados en 

sus conocimientos", dijo Alma Díaz.

Hablando con énfasis y pasión sobre el tema, 

afirmó que han hecho certificaciones de trabajadores en la planta 

BMW en San Luis Potosí, que recientemente fue inaugurada y en su 

momento certificaron personal que laboró en la empresa Nestlé que 

se instaló en la entidad.

Explicó que las certificaciones están avaladas por el Consejo 

Nacional de Normalización y Certificación de Competencias 

Laborales (CONOCER) y al hacer la certificación se 

les entrega un código que acredita su formación en 

una función específica.

Con ello, argumentó, los trabajadores que están 

certificados se constituyen en garantes para una 

mayor productividad y crecimiento de una 

empresa, siendo conveniente que los directivos y 

empresarios tomen conciencia de capacitar a su 

personal.

Díaz Gómez se refirió también que han capacitado 

a personal de importantes empresas de la región, 

como es el caso de Tenaris Tamsa en materia de 

Seguridad Industrial ,  y  también forman 

especialistas en Diseño de Cursos que son parte del 

mismo personal  de una empresa.

Capinser ,  d i jo  Alma Díaz  Gómez,  t iene 

representación en varias entidades del país y la 

incursión ha sido principalmente en el sector 

industrial y constructoras.

Para finalizar, expresó que la Ley Federal del Trabajo tiene el tema 

de la obligatoriedad de la capacitación, pero por encima de ello, se 

requiere que haya conciencia del sector empresarial para invertir en 

uno de los aspectos fundamentales que es el recurso humano.

C
on todos los honores, Juan Antonio Pinilla Rodríguez 

aprobó el examen de Grado como Doctor en Ingeniería en 

Tecnologías Emergentes en la Universidad Cristóbal Colón, 

con mención Especial al presentar el tema; "Potencial Energético 

del oleaje para generar electricidad en México: una aproximación 

teórica".

Fue en las instalaciones de la UCC, que el ingeniero Juan Antonio 

Pinilla dio respuesta a las preguntas que le plantearon los 

miembros del Jurado, presidido por el Dr. Sergio Román Jara, 

acompañado por el Dr. Carlos Gasca y el Dr. Felipe Pozos.

Ahí, Pinilla Rodríguez hizo referencia sobre la tesis que México 

posee la potencialidad para generar electricidad a través de la 

energía oceánica, es decir, mediante el oleaje y que fluye de manera 

intermitente hacia las costas, donde puede ser captada y 

transformada en energía útil a través de convertidores de energía.

En su exposición, destacó que este tipo de energía no produce 

impactos ambientales ni visuales considerables, siendo un recurso 

energético con gran capacidad predictiva en virtud que es 

provocada por los efectos del sol y tiene efectos gravitorios.

De acuerdo a estudios de investigación que se han realizado en el 

país y que podrían capitalizarse por la fuerza de las mareas, cuya 

medida ideal es que haya una altura de cinco metros entre una 

marea alta y una marea baja, es precisamente Puerto Peñasco en 

Sonora el sitio adecuado.

Dijo que México cuenta con un territorio marítimo de 3 millones 

149 mil 920 kilómetros cuadrados y 11 mil kilómetros de litorales, 

por lo que existen condiciones propicias para desarrollar esta 

tecnología que -también es conveniente reconocer- hay factores 

como la hostilidad del mar, la fuerza del oleaje y la corrosión 

marina.

Por lo tanto, es necesario  contar con mecanismos para trasladar la 

energía a tierra, hecho que implica hacer una cuantiosa inversión.

La tesis esgrimida por Juan Antonio Pinilla, la que considera una 

pasión por este tipo de energías, contribuiría en el futuro para 

mitigar la necesidad de energía eléctrica que requiere el país, con el 

adicional de ser limpia y con notables índices de productividad.

Para concluir, expresó que uno de los retos principales es contar 

con un Sistema de Almacenamiento de Energía y,  efectivamente, el 

almacenamiento es uno de los grandes desafíos que tienen las 

energías renovables.

Al término del examen, el ahora Dr. Juan Antonio Pinilla agradeció 

también la presencia y apoyo de su esposa, Fabi Balmori y a sus 

asesores Dr. Felipe Rodríguez Valdés, Dr. Juan Carlos Soler y al Dr. 

Hugo Fernández, así como familiares y amigos que le 

acompañaron a tan importante evento de su vida profesional.



A partir de la experiencia de 

Laguna Verde, ha sido una 

b a s e  f u n d a m e n t a l  p a r a 

expandir el conocimiento de la 

energía nuclear y sería deseable que 

la matriz energética se pudiera 

extender porque se trata de una 

energía con carga base que no 

contamina ni  afecta  al  medio 

ambiente.

Este es el comentario de Florencia de 

los Ángeles Rentería del Toro, 

Q u í m i c o ,  e s p e c i a l i z a d a  e n 

Metalurgia por el Tec NM Campus 

Laguna, con maestría en Ingeniería 

en Centrales Nucleares por KEPCO 

International Nuclear Graduate 

School (KINGS) de Corea del Sur  y 

actualmente realiza estudios de 

Doctorado en Ciencias Nucleares, 

con especialidad en Física del Reactor 

en la República de China en Harbin 

Engineering  University.

Es una entrevista que  BIE hizo a 

Florencia Rentería que concluye sus 

estudios en 2023, desglosó su experiencia en el sentido que 

en Corea del Sur existe una fuerte tradición en las ciencias 

nucleares después de la división de las dos Coreas. 

Enfrentando Corea del Sur escasez en el suministro de 

electricidad debido a la situación geopolítica y siendo la 

energía nuclear uno de los pilares importantes en la 

producción de electricidad y la economía del país.

Donde estudié es un complejo nuclear donde se encuentran 

las instalaciones universitarias y aprendí parte de la historia 

y desarrollo del programa nuclear en Corea del Sur. 

Actualmente, este país es líder en la manufacturación y 

exportación de sus tecnologías a otros países. Tal es el 

ejemplo de que en Emiratos  Árabes Unidos  actualmente 

están construyendo y operando reactores APR de 1,400 

Megawatts eléctricos de origen coreano. Contará con 4 

reactores tipo APR 1400 que producirán el 25% de la 

electricidad del país y se evitará la emisión de 21 millones de 

toneladas anuales de dióxido de carbono (CO2). 

De 2017 a 2019 Florencia Rentería realizó estudios de 

maestría en Corea del Sur y octubre de 2019 a diciembre de 

2021 estuvo presencialmente en China, en medio de la 

p a n d e m i a  y  f u e  c o m p l e j o  e 

interesante conocer los férreos 

sistemas de control de sanidad que 

aplicaron las autoridades chinas.

La entrevistada explicó que sus 

estudios están basados en los 

programas de cooperación técnica 

que se tiene con el Organismo 

Internacional de Energía Atómica 

(OIEA), ente regulador que tiene su 

sede en Viena, Austria.

Sin embargo, dijo, también sería 

interesante ejercer en México, con 

base al auge de la energía nuclear que, 

evidentemente,  t iene grandes 

bondades a partir de poseer una 

producción continua de 24 horas y de 

365 días al año contribuyendo a las 

estrategias de seguridad energética a 

nivel nacional y global; además de ser 

una energía limpia sin generar 

emisiones de CO2 y es de las que 

menos gases de efecto invernadero 

emiten.

No obstante, reconoció que es 

importante que haya una mayor difusión de esta energía 

para fomentar una cultura nuclear. Invitando a la 

comunidad en general a seguir los canales oficiales como las 

redes sociales de los entes reguladores de la energía nuclear 

en México, así como organizaciones que realizan la tarea de 

la difusión de la energía nuclear y sus usos pacíficos. Por 

ejemplo, Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares 

(ININ), Sociedad Nuclear Mexicana, REMECIN (Red 

Mexicana de Educación, Capacitación e Investigación 

Nuclear), entre otros. Tener un acercamiento con la 

población es un punto clave para poder explicar los mitos y 

realidades respecto a la energía nuclear.

Florencia Rentería habla con pasión en torno a su 

preparación, máxime cuando se trata de energía nuclear, 

pondera su paso por universidades extranjeras y tiene el 

firme propósito de seguir superándose para ser una 

profesional de excelencia que contribuya al desarrollo del 

país. 

Florencia de los Ángeles formó parte del comité Organizador 

del Congreso de la Sociedad Nuclear Mexicana y es  

secretario técnico de REMECIN.



l 1 de junio del 2022 falleció el reconocido periodista 

ERodolfo Poblete Dolores, oriundo de Minatitlán, 

Veracruz, quien en algún momento de sus 

actividades se desempeñó en el área de Comunicación Social 

y Relaciones Públicas de Petróleos Mexicanos, y en la  

Agencia Lemus, como reportero en su labor en la CDMX.

P o b l e t e  D o l o r e s  p a d e c í a  c á n c e r  d e  p u l m ó n , 

lamentablemente perdió la batalla.

Poblete Dolores había estudiado la carrera de Periodismo 

dentro de la Universidad Veracruzana, lo que le permitió 

colaborar para diversos medios de comunicación, dejando 

su huella por los medios dentro de las columnas de opinión.

Escribió: Arq. Rodolfo Poblete

Siendo estudiante en la Facultad de Comunicación, tuve la 

oportunidad de acompañar a Rodolfo Poblete en sus 

actividades reporteriles en la ciudad de México. Ahí, me 

explicó cómo funcionaba el periodismo en la capital de la 

República, a diferencia del periodismo en la provincia.

Poblete laboraba para la Agencia Lemus. Posteriormente 

estuvo  un breve lapso en El Universal de Veracruz, donde 

hizo algunos reportajes. Su estancia fue efímera, pues sus 

responsabilidades en Pemex lo reclamaban.

Tuve la oportunidad de escucharle varias anécdotas en su 

parte estudiantil, cuyas características  eran de ingenio y 

creatividad.

Qué en Paz Descanse.

Héctor Saldierna

En estas fotografías, aparece acompañado con su hijo el 
Arq. Rodolfo Poblete. En otra gráfica, durante la campaña 

presidencial de Miguel de la Madrid en el año 1982. 





L
os desafíos de la industria eléctrica tienen que ver con 

un adecuado manejo de la eficiencia energética y 

resolver problemas de índole social a través de las 

nuevas tecnologías, afirmó el ingeniero David del Valle 

Olmos, director de Seice Energy, empresa de reciente 

creación.

"Nos tocó la parte fundamental de la pandemia, pero 

afortunadamente no tuvimos parálisis en las actividades. En 

contraste, se generaron interesantes proyectos en materia 

fotovoltaica", dijo.

Entrevistado en sus oficinas, el ingeniero industrial por el 

Instituto Tecnológico Superior de Alvarado, David del Valle, 

precisó que el abanico de atención hacia la industria es 

grande y reconoció que existe cierto desconocimiento de 

parte de algunos empresarios en materia de iluminación.

Todavía hay un cierto número de empresas que utilizan 

lámparas de vapor de sodio y aditivos metálicos en lugar de 

utilizar la tecnología leed que ya tiene varios años en el 

mercado, pero que aún existen resistencias para obtener un 

ahorro energético, dijo.

Esa es, precisamente, nuestra tarea de convencer al cliente 

para que apueste hacia una mejor opción que le genere 

también mayores utilidades en la operación de la empresa.

David del Valle, quien su formación profesional la desarrolló 

en Elkon, inicialmente como auxiliar de contabilidad, 

reconoció que es una gran empresa que podría considerarse 

una escuela de formación. En efecto, el ingeniero Gustavo 

Cadena Bustamante es tal vez el mejor ingeniero, en el 

aspecto eléctrico y de ahorro de energía, en la entidad 

veracruzana.

Por otra parte, comentó que han desarrollado algunos 

proyectos fotovoltaicos con empresarios muy exigentes y 

que con base al plan de trabajo expuesto, lograron obtener la 

aprobación y la ejecución del mismo.

Podría decirse que la inversión, en este proyecto específico,  

tendrá una vida útil de 20 a 25 años, en tanto que la curva de 

recuperación de la inversión será de cinco a seis años, adujo. 

El beneficio inmediato se aprecia en las facturas de los 

recibos de energía eléctrica, reafirmó.

En otra experiencia, indicó que a una comunidad en el norte 

de la entidad se le instaló un sistema Aíslado de Generación y 

un sistema de Almacenaje Fotovoltaico que es una batería de 

litio, a una recuperación de cinco años y con una vida útil de 

más de 20 años.

"Son comunidades alejadas de zonas urbanas y que carecen 

de energía eléctrica. Precisamente, este proyecto fue para 

poner en marcha el sistema eléctrico de dos pozos de agua 

que benefician a 30 familias", apuntó.

Sin duda, los desafíos de trabajo tienen que ver también con 

la satisfacción y el objetivo social de servir a comunidades 

que durante muchos años han estado lejos de los 

satisfactores de la energía eléctrica, concluyó.   

 
  



La Literatura Hispanoamericana fue el hilo conductor 

para que Hans Peter Schuster, alemán, originario de 

Pirmasens, situado al suroeste  del país, se interesara 

en México y llegara en 1986, luego de una casual relación que 

hizo con dos mexicanos que conoció en el Tren de Paris.

La charla es fluida y  Hans Peter, que  ya había leído a Carlos 

Fuentes, Mario Vargas Llosa, Jorge Luis Borges, Juan Rulfo y 

Octavio Paz se encontró ante su destino al observar a dos 

mexicanos que discutian con el controlador de Ferrocarriles 

en  la ruta a Paris.

Le digo que a los extranjeros no se les insulta y solicito la 

presencia del director, quien se disculpó ante Sergio Páez y su 

prima Bertha. Enseguida  los oriento para irse a la  estación de 

Austerlitz y les facilito un préstamo, al que aduce como pago  

que le consigan en Madrid el libro "Gringo  Viejo" de Carlos 

Fuentes.

Con el tiempo, los mexicanos hacen una llamada telefónica 

para confirmar que ya tenían el libro y le hacen una invitación 

para visitar México. Corre el año 1986 y Hans se dirige 

inicialmente a Texas y luego hacia Monterrey y Nuevo Laredo.

Sergio vive en Veracruz en una Hacienda llamada Cuyucuenda 

en el municipio de Piedras Negras y así Hans empieza 

adentrarse a México y a Veracruz.

"La primera impresión que me llevo de los mexicanos es muy 

grata, gente abierta y con la capacidad de dialogar en cualquier 

momento", dijo Hans, quien en esa época todavía gozó de los 

beneficios de los Ferrocarriles Nacionales de México y tuvo la 

oportunidad de viajar en parte de la geografia del pais.

En ese contexto, conoció en la ciudad de Xalapa a Brígido Lara, 

a instancia de Páez. Lara es un extraordinario artista, quien 

escribió "Los pasos sobre el Barro" en donde describe su bello 

trabajo en el barro  y la creación de un gran número de piezas  

prehispánicas.

Su talento, no obstante, le llevó a la cárcel porque la autoridad 

lo calificó de comerciante de piezas robadas a la nación, 

cuando la realidad era que Brígido era el autor de esas 

exquisitas piezas y que lo demostró porque en una parte oculta 

de sus creaciones les colocaba su firma.

DE LO UNIVERSAL A LO LOCAL

Con estudios en Literatura Francesa, Idiomas, Literatura 

Española, con especialidad en Latinoamérica, egresó de la 

Universidad de Sarbrueck y con estudios en la Universidad de 

Perpignan, Francia, Hans Peter expresó que Carlos Fuentes es 

un escritor que le fascinó por su gran capacidad de llevar la 

historia universal  hacia lo local y que a traves de sus letras lo 

trasladó hacia la manera de ser del mexicano.

Le conmovió también  Juan Rulfo y Octavio Paz que con su 

prosa  cautivan y llevan el alma del mexicano hacia otras 

latitudes. Y no solo ellos, sino que en  la nueva generacion de 

escritores emerge Elmer Mendoza,  quien escribe "La mujer 

que entró por la Ventana",  "Balas de Plata" que son novelas 

ligadas al tema del narcotráfico, con un lenguaje modernista y 

con orientacion policiaca.

Hans Peter Schuster con Brígido Lara, extraordinario artesano
creador de miles de piezas prehispánicas.



A menos de diez kilómetros de esta pequena ciudad, se 

encuentra la histórica Linea Maginot que fue una 

fortificación militar diseñada por el gobierno francés 

de 1930-1938, con 750 kilómetros y 58 fortificaciones, con el 

fin de protegerse ante un eventual ataque alemán.

Sin embargo, poco se sabe también que a unos cuatros 

kilómetros de Niedersimten, poblado alemán, se localiza el 

Bunker West- Wall ((Línea Sigfrido), también una 

fortificación militar integrada por 18 mil bunkers a lo largo de 

630 kilómetros y que fue construida de 1938 a 1940. 

La primera Línea, diseñada por el Gral. A. Maginot, tenía  el 

propósito de contener una embestida militar. Se construyó a lo 

largo de la frontera suiza hasta el mediterráneo. 

Fue una obra que tenía hospitales, cines, lugares de recreación 

y a través de un tren se desplazaban a los efectivos militares. 

No hubo necesidad de utilizarla, porque la invasión alemana 

entró por la frontera con Bélgica.

La Línea Sigfrido era más elemental y se caracterizaba por sus 

búnkeres, que en su mayoría fueron destruidos por tropas 

aliadas.

Actualmente la Línea Maginot es un atractivo turístico y se 

realizan visitas guiadas, principalmente en el verano, donde 

acuden miles de turistas. En su parte externa, se observa un 

tanque y otros artefactos militares de la época.

Llegar a este sitio, rodeado de bosque, evoca un momento 

histórico muy importante de Europa y que en su contraste se 

evoca ahora pueblos y pequeñas comunidades bajo la 

característica de la tranquilidad y armonía.

En la que ya, en estos tiempos, se abrieron las fronteras y bajo 

la Comunidad Económica Europea, se viven otra era. Se puede 

decir que con una paz de 78 años.

“F
ormando mi expediente para el Adiós" es el título del 

libro que ha realizado con mucho esmero Juanita Lilia 

Ramírez Ordóñez con el propósito de facilitar a los 

familiares el conocimiento de la tramitología cuando una 

persona toma la decisión de decir Adiós al mundo terrenal.

Ante los directivos y miembros de la Asociación de Jubilados 

CLV Por un presente Mejor, Juanita Lilia hizo la exposición en 

donde da a conocer los trámites que deben realizarse ante la 

Funeraria del Ángel, el IMSS, CFE y el Suterm, así como con la 

propia Asociación.

"Es lógico que cuando ocurre un deceso, normalmente no se 

tiene la calma y fortaleza para hacer los trámites 

correspondientes", dijo.

Luego entonces, este documento explica de manera sencilla 

todos los pasos a seguir para cumplir con los requisitos 

correspondientes.

Esta información también nos la facilitó Blanca Aragón, quien 

trabaja en forma coordinada con Juanita Lilia y contribuyó 

para la difusión del presente libro que es un auxiliar 

imprescindible en trances tan difíciles.



E
legir a uno de los clásicos para una lectura 

eficaz, placentera y amena es un acierto, entre 

ellos está Stefan Zweig con su obra La Piedad 

Peligrosa la cual nos pone de relieve la maestría con 

que relata casos de la vida real que pueden 

generalizarse a cualquier país y a cualquier raza, al 

hombre.

El escritor nació en 1881 en Viena, Austria y falleció en 

Petrópolis, Brasil en 1942. Fue criado en una familia 

judía acomodada y estudió en la Universidad de Viena, 

doctorándose en Filosofía. Escribió novela, poesía y 

ensayo, conocido fue por sus biografías como la de 

María Estuardo y Erasmo de Rotterdam, así como la 

autobiografía  El mundo de ayer de 1941

Su exilio en 1943, debido a la ocupación nazi, lo obligó 

refugiarse a la Gran Bretaña, Estados Unidos, y 

después a Brasil donde se suicidó. Stefan Zweig nos ha 

legado escritos imperecederos aunque haya sido 

olvidado casi durante treinta años, pero ampliamente 

reconocido y difundido en los años sesenta y setenta.

En la Piedad Peligrosa todo empieza por un 

malentendido, por no decir la verdad a tiempo, por ser 

condescendiente, por lástima y no querer herir los 

sentimientos del otro. Un teniente austriaco joven es 

invitado a una fiesta y se atreve invitar a bailar a la hija 

del dueño de la mansión, sin saber que estaba 

impedida por una parálisis. Ello provoca una crisis 

nerviosa en ella. 

El teniente, para disculparse, envía un ramo de flores al 

otro día. La joven enferma lo toma como signo de 

enamoramiento, citándole para el día siguiente al que 

el teniente, por caballerosidad, acude, pasándola muy 

bien en amena charla con el padre de la muchacha, casi 

una niña, y su hermana.

Lo atienden muy bien, cosa que halaga su vanidad y lo 

lleva acudir día con día, fomentando con ello la fantasía 

que Edith se ha creado enamorándose perdidamente 

del visitante. El teniente no se da cuenta como poco a 

poco se deja enlazar por redes de compromiso y, 

cuando reacciona no cumpliendo con lo establecido, 

Edith estalla en verdaderos dramas de celo y exigencia. 

Piensa en el suicidio desesperada y él no es capaz, por 

lástima, por no entristecer aquella caprichosa chica 

inválida, de presentar la necesaria aclaración de las 

circunstancias, decir la verdad y saber decir no a lo que 

le piden. Aclarar a tiempo el malentendido.

Libro Reseñas:   Pág. 111 y pág. 112            Continuará…



Raymundo Márquez Sánchez es el propietario de un puesto 

de revistas ubicado en la avenida Independencia y Lerdo. 

Es el estanquillo más antiguo del puerto de Veracruz, 

toda vez que el próximo año, 2024, llegará a un siglo de existencia, 

con lo que coronará una gran tradición y una enorme capacidad 

para mantenerse en el gusto de los veracruzanos.

En una interesante historia que nos comparte, la persona que creó 

este expendio de periódicos y revistas fue María Castillo Peláez, su 

abuela paterna y la heredó a su hijo Benjamín Márquez Castillo.

"Cuando yo tenía 10 años empecé a laborar en el puesto, a 

invitación de mi padre, por lo que haré 67 años de estar 

atendiendo al público", dijo don Raymundo, conocido como El 

Chino.

Estoy orgulloso por esta tarea que desarrollo. Es verdad que las 

cosas han cambiado y sí bien la parte toral ya no es la venta de 

periódicos y revistas, que hace años eran la esencia, ahora ha 

habido una diversificación en la venta.

Es decir, se venden libros, colecciones, publicaciones de 

entretenimiento y que muchas personas pasan para adquirirlos.

En las diversas anécdotas que ha vivido, recordó que en cierta 

ocasión le saludó el entonces presidente Ernesto Zedillo Ponce de 

León. Fue una charla breve y amena. Se había hospedado en el 

hotel Veracruz y se le había escapado a su guardia.

"Me preguntó cómo me iba en la venta de periódicos", dijo. Le vi 

una actitud sencilla.

También comentó que en cierta ocasión se acercó Gonzalo Vega, 

el actor de telenovelas, que incluso le ayudó a vender algunas 

publicaciones.

"En lo personal, me es grato atender a las personas que acuden a 

comprar algún periódico o una publicación  incluyendo libros", 

expresó el Chino, originario de este puerto y quien mostró el 

banco en donde se sienta, donde se advierte la leyenda de la 

antigüedad del puesto de Revistas, uno de los pocos existentes en 

el puerto, luego de un gran número que existía en las últimas 

décadas.

a construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco es una 

Lobra impresionante y con una elevada complejidad por el  

intrincado número de cables que tienen la misión de 

conducir y transformar el crudo en gasolinas, afirmó el ingeniero 

Ezequiel López Córdova.

Estar ahí es enterarse de un proyecto gigantesco que es todo un 

desafío para la ingeniería y que aglutina el conocimiento y 

tecnología de diversas partes del mundo, reafirmó López Córdova.

En lo que se refiere a la empresa que represento, tiene dos años en el 

proyecto y ha aportado 3 mil toneladas de estructuras metálicas que 

constituye tan sólo una pequeñísima parte para un proyecto tan 

grande.

Dos Bocas es un complejo gigante que evidentemente nos arroja el 

diagnóstico desde ahora que la producción de gasolina no será para 

el presente año, sino será para 2024.

"Simplemente, la elevada complejidad de cables y estructuras en lo 

general, no implica una tarea sencilla para en tan poco tiempo, 

relativamente, se tengan los niveles de producción deseados", dijo.

No obstante, el ingeniero Ezequiel López reconoció que es una obra 

de grandes méritos, construida en tiempo 

récord y que contribuirá a lograr los 

propósitos de contar con la elaboración de las 

gasolinas que requiere el país.



México cuenta con 400 convenios de 

cooperación con la república de Alemania  

en materia científica, técnica y educativa, 

con grandes resultados,  consecuencia del interés que 

despierta este país, principalmente en áreas de 

ciencias de la ingeniería, afirmó el Dr. en Ciencia 

Política Zirahuén Villamar Nava, agregado de Prensa 

en la embajada de México en Alemania.

En entrevista exclusiva con la revista BIE, Villamar 

indicó que actualmente hay tres mil mexicanos en 

Berlín y 20 mil mexicanos en todo el país germano, 

siendo 40 mil connacionales en total, considerando 

los de doble nacionalidad.

En las instalaciones de la embajada, Villamar Nava 

expresó que Alemania se encuentra en el cuarto lugar de la 

diáspora mexicana, luego de EU, Canadá y España.

En la embajada hay 18 diplomáticos que realizan una intensa 

tarea en materia científica, técnica, intercambio comercial y 

promoción del patrimonio cultural, por lo que los lazos de  

cooperación se han intensificado, dijo.

2 MIL EMPRESAS EN MÉXICO

Por otro lado, apuntó que actualmente Alemania tiene 

instaladas 2 mil empresas en México que representan fuerte 

inversión, a propósito que en el estado de San Luis Potosí se 

inauguró recientemente una inversión de la BMW por 800 

millones de euros y en breve se colocará una nueva empresa 

en la entidad de Coahuila, relacionada con la fabricación de 

autopartes para  vehículos.

LA EMBAJADA DE MÉXICO EN ALEMANIA,

LA MÁS BELLA DEL MUNDO

En otro renglón, Villamar dijo que la embajada de México en 

Berlín, cuyo embajador es Francisco Quiroga, está 

considerada la más bella en el mundo por su 

regia arquitectura y su significado. Fue hecha 

por los arquitectos Teodoro González de León y 

Porfirio Serrano. El primero ya finado y quien 

hizo la fachada en concreto martillado.

En tanto, Francisco Serrano hizo diseños de las 

ventanas y en un estilo en donde advierte 

espacios abiertos, sin que se tengan aspectos de 

seguridad. En una respuesta a la Ing. Pirko 

Petrovich, quien ayudó en la construcción, le 

dijo en una entrevista grabada que "México no 

tiene enemigos, por lo que no necesitamos 

filtros de seguridad".

Precisamente a los 20 años de la  construcción 

de la embajada se hizo un documental  en 2020, 

en plena pandemia.

Asimismo, el funcionario diplomático informó que se cuenta 

con un salón de Usos Múltiples "Benito Juárez", donde se 

realizan diversas actividades y recientente se llevó una Feria 

Comercial de Frutas y Legumbres. Se cuentan con 

exposiciones fotográficas y de pintura, así como el proyecto 

de instalar un Jardín de plantas mexicanas en coordinación 

con representantes alemanes  para hacer tareas de 

investigación.

Se realizan acciones en las que se convoca a la comunidad 

mexicana y el 15 de septiembre se convierte en una 

celebración muy especial, expresó Villamar Nava.
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